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НОВОСТНАЯ ЛЕНТА ФПБО

7
 декабря, как уже сообщалось ранее, прошло 
очередное заседание Совета ФПБО. С до
кладом «О задачах Федерации профсоюзов 

Брянской области и её членских организаций по 
совершенствованию информационной политики 
и цифровизации работы профсоюзов» на нём вы
ступила председатель фПбО Ольга Полякова.

Более подробно о ходе Совета читайте в сле
дующем номере газеты.

* * *

В конце ноября в Брянской областной органи
зации профсоюза работников потребитель
ской кооперации состоялся семинар с проф

активом. На нём были рассмотрены вопросы: об 
информационной работе профсоюзных органи
заций; о роли профсоюзных организаций в со
вершенствовании хозяйственно-финансовой 
деятельности предприятий облпотребсоюза; о 
дополнениях и изменениях в коллективные до
говоры, которые необходимо внести в соответ
ствии с Соглашением между Центросоюзом РФ 
и Общероссийским профсоюзом работников по
требкооперации на 2023— 2026 гг.

* * *

ноября прошёл окружной семинар-сове
щание, организованный Ассоциацией 
территориальных объединений органи

заций профсоюзов Центрального федерального 
округа. Его участниками стали руководители, 
профактив Федерации профсоюзов области и её 
членских организаций. В ходе обучения рассмат
ривались вопросы реализации мероприятий Го
да информационной политики и цифровизации 
работы профсоюзов.

Открыли семинар и приветствовали его участ
ников секретарь ФНПР —  представитель ФНПР

в ЦФО Татьяна Водопьянова и заместитель 
председателя ФНПР, главный редактор газеты 
«Солидарность» Александр Шершуков.

О практиках работы в соцсетях и СКМ-систе- 
мах рассказали председатель Федерации проф
союзов Оренбуржья Ярослав Чирков, руководи
тель департамента развития профсоюзного дви
жения Федерации профсоюзов Свердловской 
области Василий Деркач, представитель ФНПР в 
Уральском федеральном округе Аксана Сгибне- 
ва и начальник управления оргработы, межсоюз
ной и международной деятельности Ленинград
ской федерации профсоюзов Олег Ланской.

Главная мысль спикеров состояла в том, что 
любая цифровизация и информационная рабо
та должны проводиться в интересах членов 
профсоюзов, чтобы они не только оперативно 
получали сведения о деятельности профсоюзов 
и достижениях в ней, но и могли их применить 
на практике в целях роста авторитета проф
союзов в обществе, поделиться ими со своими 
коллегами.

* * *

6
 декабря очередное заседание президиума 
было проведено в областной организации 
профсоюза работников радиоэлектронной 
промышленности. Её председатель Валентина 

Кавалерова ознакомила коллег с вопросами, об
суждавшимися в ходе работы Президиума и 
Центрального комитета Профсоюза отрасли, и 
постановлениями, принятыми ими.

Члены президиума также согласовали изме
нения в смету доходов и расходов областной ор
ганизации профсоюза, дату и повестку дня её 
предстоящего пленума.

* * *

8
 декабря состоится совместное заседание 
межведомственной комиссии по охране тру
да при Правительстве Брянской области и 

областной трёхсторонней комиссии по регулиро
ванию социально-трудовых отношений.

Его участники рассмотрят проект Региональ
ного соглашения о минимальной заработной 
плате в Брянской области на 2023 год, проекты 
планов работ комиссий на предстоящий год, све
дения об организации и проведении мероприя
тий, направленных на противодействие распро
странению ВИЧ-инфекции.

На мероприятии также будут вручены награ
ды победителям смотра-конкурса на лучшее со
стояние охраны труда в организациях Брянской 
области и отборочного полуфинального этапа 
творческого конкурса ВЮТ АКТ, участникам 
Международного конкурса детских рисунков 
«Охрана труда глазами детей».

О том, как шло обсуждение повестки дня за
седания, мы расскажем в ближайшем номере 
газеты.

* * *

и
 декабря сразу два мероприятия плани
руются в областной организации проф
союза работников агропромышленного 

комплекса РФ. Сначала здесь будет проведено 
заседание президиума, повестка которого вклю
чает обсуждение информации о выполнении 
плана работы областной организации профсою
за за II полугодие 2022 года и информации о 
кадровом резерве на должности председателя 
и заместителя председателя территориальной и 
первичных профсоюзных организаций.

Далее на пленуме областной организации 
профсоюза профактивом будет заслушана ин
формация о практике работы первичных проф
союзных организаций по социальному партнёрст
ву, выполнению обязательств коллективных до
говоров и отраслевых соглашений в ОАО «Клин- 
цовский хлебокомбинат» и в ОАО «Брянский мо
лочный комбинат», а также по ряду финансовых 
документов областной организации профсоюза. 

* * *

декабря пройдёт VII пленум Брянской 
областной организации профсоюза ра
ботников здравоохранения РФ. Он рас

смотрит и примет соответствующие постановле
ния по вопросам: о задачах профсоюзной орга
низации по совершенствованию заключённых 
соглашений и коллективных договоров как ин
струментов реализации защитной функции 
профсоюза; об исполнение сметы доходов и рас
ходов за 10 месяцев 2022 года и утверждении 
сметы на 2023 год.

* * *

и
 декабря на VI пленарном заседании ко
митета Брянской областной организа
ции Общероссийского профсоюза ра

ботников государственных учреждений и обще
ственного обслуживания РФ намечено обсудить: 
реализацию информационной политики проф
союза в областной организации и итоги прове
дения им Года информационной политики; ре
зультаты выполнения плана работы комитета 
областной организации и его план работы на 
предстоящий год; решить ряд организационных 
и финансовых вопросов.
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ТЯНУТЬСЯ К ЗНАНИЯМ ИМ НЕ ПРИВЫКАТЬ
Правда на профсоюзных уроках студенты старших курсов ведущих вузов 

Брянщины в середине ноября - начале декабря побывали впервые.

А провела эти весьма полез
ные для расширения кругозора 
ребят, получения ими важной 
правовой информации меро
приятия председатель Федера
ции профсоюзов Брянской обла
сти Ольга Полякова.

Первыми азы трудового за
конодательства, прав и обязан
ностей, которыми оно наделяет 
работников, осваивали студен
ты Брянского государственного 
инженерно-технологического 
университета (БГИТУ). Затем 
пришла очередь приобщиться к 
познанию науки о грамотном 
трудоустройстве студентам 
Брянского государственного 
технического университета 
(БГТУ) и Брянского государст
венного аграрного университе
та (БГАУ).

И хотя, как выяснилось, юноши 
и девушки хорошо знают о дея

тельности профсоюзов, бо
лее того, многие активно 
участвуют в ней, всем им 
интересно было узнать о 
том, на какие положения 
трудового договора следу
ет обратить внимание при 
его заключении в начале 
своей профессиональной 
деятельности, почему важ
но работать, что называет
ся, официально и какими 
последствиями грозит по
лучение серой, а то и чёр
ной зарплаты.

Говоря о профессио
нальном будущем старше
курсников, Ольга Василь
евна пожелала им не про
сто продолжать оставать
ся в рядах самой массо

вой общественной организации, 
но и вливаться в число её акти
вистов, с тем чтобы грамотно за
щищать свои трудовые права, 
интересы будущих товарищей по

работе. Председатель ФПБО 
также выразила уверенность, 
что студенческая молодёжь 
сумеет сохранить традиции 
профсоюзного движения на 
Брянщине, привнося в него свои 
креативные идеи.

Заметим, профсоюзный урок 
в БГАУ прошёл с участием пред
седателя областной организа
ции профсоюза работников АПК 
Антонины Манакиной, которая 
дополнила информацию спикера 
примерами защиты прав работ- 
ников-членов профсоюза.

Ещё один профсоюзный урок 
председатель Федерации проф
союзов Брянской области Ольга 
Полякова провела в рамках пра
вового интенсива «РКОПРАВО», 
который со 2 по 4 декабря про
шёл на базе санатория «Жуков
ский» и стал одним из этапов 
Школы правовой грамотности

студенческой молодёжи Брян
ской области, что традиционно 
организуют Брянская областная 
организация Общероссийского 
профсоюза образования и проф
комы студентов БГУ, БГИТУ, 
БГТУ.

Ведущими экспертами обра
зовательной программы стали, 
кроме председателя ФПБО, на
чальник отдела молодёжной 
политики и общественных про
ектов департамента внутрен

ней политики Брянской области 
Екатерина Щерба, проректор 
по социальной работе и моло
дёжной политике БГУ Андрей 
Артюхов, председатель профко
ма студентов БГУ Максим Маля
ров, председатель профкома 
студентов Ярославского госу
дарственного технического уни
верситета Игорь Ткаченко.

На торжественном открытии 
интенсива участников привет
ствовала председатель област
ной организации Общероссий
ского профсоюза образования 
Анна Голубева, которая вырази
ла уверенность в продуктивно
сти работы проекта и призвала 
всех участников ответственно 
отнестись к получаемым зна
ниям, а главное —  учиться реа
лизовывать их на практике. Те 
же напутствия ребятам высказа
ла и председатель ФПБО Ольга 
Полякова как на открытии меро
приятия, так и в ходе занятия, 
проведённого со студентами и 
посвящённого применению норм 
трудового законодательства и 
оформлению трудовых отноше
ний.

* * *
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ТРУДНОСТИ ЛЕГЧЕ ПРЕОДОЛЕВАТЬ СООБЩА
Такой вывод сделали все участники II пленума Брянского областного комитета профсоюза работников 

лесных отраслей, который, как мы уже сообщали, состоялся в конце ноября. Его гостями стали председа
тель Федерации профсоюзов области Ольга Полякова, начальник управления лесами Брянской области 
Владимир Дзубан, первый заместитель начальника управления Павел Шматов, заместитель начальника 
управления Любовь Лагутина.

В качестве основного на заседании был рассмотрен вопрос «О действии профсоюзных организаций по за
щите социально-трудовых прав и гарантий членов профсоюза в учреждениях лесного хозяйства области».

областной бюджет 318,9 млн рублей, в фе
деральный —  209, 9 млн рублей».

В выступлении председателя областной 
организации профсоюза Любови Пилякиной 
на пленуме были озвучены и другие вопро
сы, которым профактив должен уделить са
мое пристальное внимание. Это и обеспече
ние работников нормальными и безопасны
ми условиями труда, и необходимость про
должения обучения профактива для более 
результативной защиты социально-трудо
вых прав и гарантий, и важность активного 
участия работников лесных отраслей в кон
курсах профмастерства, которые не только 
помогают людям совершенствоваться, но 
способствуют росту авторитета отраслевых 
профессий в обществе и, в первую очередь, 
среди молодёжи, избирающей свой жизнен
ный путь. Председатель также призвала со
средоточиться на культурно-массовой и 
оздоровительной работе в своих трудовых 
коллективах, поскольку только всеобъемлю
щая забота о человеке способна мотивиро
вать его на вступление в профсоюз.

Критически оценивая работу руководства 
обкома профсоюза по созданию новых проф
организаций на частных предприятиях лесо
промышленного комплекса региона, Любовь 
Аркадьевна заметила, что процесс этот весь
ма непростой как по объективным, так и по 
субъективным причинам. Своё влияние на 
него оказывает и нежелание руководителей- 
частников иметь на местах лишнюю «голов
ную боль» в лице профсоюза.

Естественно, на пленуме также не могла 
быть не затронута тема информационной по
литики и цифровизации работы профсоюза. В 
этой связи Любовь Аркадьевна призвала кол
лег регулярно доводить до людей сведения о 
деятельности профсоюза по защите и отстаи
ванию их интересов в различных органах ис
полнительной власти, в том числе Брянщины.

«Получить такую информацию вы можете 
не только из газет «Солидарность» и «Г олос 
профсоюзов», —  сказала она, —  но и через 
сайт Брянского управление лесами, где есть 
переход по ссылке на «Брянский обком 
профсоюза работников лесных отраслей». 
Здесь размещаются новости нашей проф
союзной жизни, справочный материал в по
мощь профактиву, региональные соглаше
ния и многое другое. Тут же первички могут 
выкладывать информацию о своей работе, 
получать отзывы, предложения и критиче
ские замечания от многочисленной аудито
рии работников лесного хозяйства. Надо 
только более активно заниматься информа
ционно-пропагандистской деятельностью».

Доклад по основному вопросу дополнили 
выступления лидеров первичных профоргани
заций Мглинского лесничества —  Григория 
Сабецкого, Клинцовского лесничества —  Оль
ги Колесниковой, заместителя председателя 
профорганизации ГБУ «Лесопожарная служ
ба» —  Дмитрия Ефременко и других.

Председатель ФПБО Ольга Полякова 
призвала стороны социального партнёрства 
к более тесному сотрудничеству в интересах 
лесоводов Брянщины, и прежде всего, в во
просах регулярной индексации ставок и 
окладов работников, роста их заработной 
платы, а именно, увеличения её базовой, а 
значит, гарантированной части. Она под
черкнула, что общие задачи требуют со
вместных действий.

Та же мысль была продолжена и началь
ником управления лесами Владимиром Дзу- 
баном, заметившим, что выполнение соци
альных обязательств перед работниками 
лесничеств и лесопожарной службы, улучше
ние условий их труда —  одна из наиболее 
важных задач управления. От этого напря
мую зависит эффективность исполнения пе
реданных управлению полномочий в области 
охраны, защиты и воспроизводства лесов.

Обсуждение темы социального парт
нёрства было продолжено при рассмотре
нии ещё ряда вопросов повестки дня плену
ма, по каждому из которых приняты соот
ветствующие решения.

С докладом по нему выступила председа
тель областной организации профсоюза Лю
бовь Пилякина. И начала она с констатации 
того негативного влияния, которое оказало 
на отрасль принятие 15 лет назад Лесного 
кодекса.

Данный документ, как было отмечено, в 
корне изменил структуру, методы ведения и 
управления лесным хозяйством страны, так 
и не сделав их эффективными. Профсоюз ра
ботников лесных отраслей РФ неоднократно 
доводил до органов государственной власти 
свою неизменную позицию о необходимости 
восстановления в структуре Правительства 
РФ самостоятельного органа управления 
лесными отраслями экономики со всеми не
обходимыми полномочиями. Однако, как го
ворится, воз и ныне там.

Как итог, региональным организациям 
Профсоюза на местах приходится решать 
сложные проблемы, возникающие у труже
ников лесного хозяйства. И основная роль в 
этом деле отводится созданной и результа
тивно работающей системе социального 
партнёрства. Последняя способствует за
ключению на Брянщине региональных со
глашений и коллективных договоров, базой 
для разработки которых стало принятое в 
апреле 2022 года новое Отраслевое согла
шение по лесному хозяйству РФ на 2022—  
2024 годы, где не только удалось сохранить 
имеющиеся социальные гарантии, которыми 
ранее пользовались работники лесного хо
зяйства, но и ввести новые, причём весьма 
существенные. Так, в нём появились регули
рование ненормированного рабочего дня и 
дистанционной работы, обеспечение бес
платным питанием работников, непосред
ственно осуществляющих тушение лесных 
пожаров, или компенсация указанных рас
ходов и прочее. Кроме того, как сообщила 
Любовь Аркадьевна, в новом Отраслевом 
соглашении создана основа для роста бла
госостояния работников лесного хозяйства, 
более качественного регулирования их тру
да. Теперь задача Рослеспрофсоюза —  до
биться неукоснительного выполнения усло
вий Соглашения, дальнейшего развития 
предусмотренных в нём гарантий через за
ключение коллективных договоров в учреж
дениях лесного хозяйства. И работа в этом 
направлении ведётся: в настоящее время 
заканчивается действие коллективных дого
воров в учреждениях отрасли области, по
этому всем профсоюзным комитетам не
обходимо разработать и заключить новые 
на следующий трёхгодичный срок на основе 
Отраслевого и региональных соглашений.

Особое внимание в данных документах 
должны занять вопросы оплаты труда ра
ботников лесного хозяйства. Увы, со своей 
средней заработной платой чуть более 30 
тысяч рублей, что составляет около 50%  от 
уровня средней российской оплаты труда, 
оно занимает едва ли не последнее место 
среди других отраслей экономики страны.

И хотя на Брянщине этот показатель не
сколько выше (65% от уровня средней опла
ты труда в регионе), на сегодняшний день он 
всё же не удовлетворяет тружеников лесно
го хозяйства.

«Мы прекрасно понимаем, —  сказала Лю
бовь Аркадьевна, —  что главным источником 
для повышения зарплаты работникам лесни
честв является увеличение субвенций из фе
дерального бюджета, ведь данные предприя
тия как бюджетные учреждения не имеют 
других возможностей для повышения уровня 
оплаты труда работников.

Да, в последние годы практически регу
лярно проводится индексация заработной 
платы (в 2019 —  на 4,3%; в 2020 —  на 3,8%; 
в 2021 —  не проводилась, зато в 2022 про
шло увеличение всех ставок и окладов на 
2000 рублей с 1 января и индексация с 1 ок
тября на 4%), но этого недостаточно. Ведь 
она не смогла нивелировать финансовые 
потери работников при растущей инфляции. 
Более того, сегодня в целом оплата труда 
работников лесного хозяйства не соответ
ствует затратам их труда, уровню квалифи
кации и не обеспечивает им и их семьям до
стойный уровень жизни.

Как может профсоюз в лице своих выбор
ных органов повлиять на решение данного 
вопроса? Единственным эффективным 
рычагом является коллективный договор, 
заключённый в учреждении, повторюсь, на 
основе Федерального и нашего региональ
ного отраслевого соглашения».

Говоря о других возможностях повыше
ния уровня благосостояния тружеников лес
ного хозяйства, председатель областной ор
ганизации профсоюза отметила, что одним 
из таких вариантов является дополнитель
ное финансирование за счёт средств 
областного бюджета.

В декабре прошлого года на 2022 год и 
плановые 2023— 2024 годы дополнительно 
к федеральному финансированию в регио
нальный бюджет были заложены выплаты 
работникам лесного хозяйства области на 
увеличение заработной платы —  ежегодно в 
размере 35 млн рублей. Были подняты окла
ды и ставки всем без исключения работникам 
лесного хозяйства на 2 тыс. руб. Не может не 
радовать и тот факт, что Правительство 
Брянской области помогает лесному хозяй
ству и в приобретении новой техники, в чём 
немалая заслуга руководства управления ле
сами, которое находит взаимопонимание и 
поддержку у руководства области.

По итогам проведённого осенью прошло
го года опроса работников об основных со
циально-трудовых проблемах на рабочих 
местах выяснилось, что элементарно пора 
менять форму (лесоводы жалуются на её из
ношенность), а многие здания и помещения 
учреждений требуют ремонта. В текущем го
ду из регионального бюджета было выделе
но на ремонт зданий и сооружений около 
11 млн рублей. Все учреждения, которые за
планировали проведение данных работ, это 
сделали. Правда в наступающем году из ре
гионального бюджета на эти цели пока не 
запланировано выделение средств.

«Мы регулярно обращаемся с подобными 
вопросами и к губернатору, и к Правитель
ству области, —  сообщила докладчик, —  и 
надеемся на положительное решение суще
ствующей проблемы. Тем более что лесное 
хозяйство области уже в этом году дало в

УЧЕНЬЕ НА I
Если вы спросите у кого-либо из участников Шко

лы правовой грамотности работающей молодёжи 
Брянской области, проходившей недавно в стенах са
натория «Жуковский»: «А так ли это?» —  каждый 
уверенно ответит: «Конечно, да! И за доказатель
ствами далеко отправляться не надо, достаточно по
сетить наше мероприятие».

Чем же Школа, традиционно 
проводимая Федерацией проф
союзов области, так «цепляет» 
юношей и девушек, если они ока
зываются единодушными в 
своём мнении о ней, более того, 
спустя некоторое время, дарят 
ей столь важной титул «Наша». 
Попробуем разобраться.

Обитель знаний, 
приветствуем тебя!
Есть мнение, что настрой че

ловек задаёт себе сам. Если это 
так, то судя по тому, как ребята 
собирались и отправлялись в 
«Жуковский», нацелены они бы
ли на скорейшее знакомство 
друг с другом, на то, чтобы все
цело овладеть такой сложной 
наукой, как грамотная и резуль
тативная помощь коллегам по 
работе, друзьям.

Надо сказать, свой боевой дух 
и приподнятое настроение моло
дёжь —  около 50 представите
лей разных предприятий и орга
низаций различных отраслей

циальным вопросам Александр 
Фроловичев; руководитель цент
ра занятости населения Жуков
ского района Мария Хлусова. 
Все они говорили о важности ра
боты с молодёжью, решении её 
насущных проблем, о необходи
мости поддержки как самих ре
бят, так и инициатив, выдвигае
мых ими. Ведь будущее страны, 
региона, сегодня делают моло
дые, и от их позитивного взгляда 
на жизнь зависят и день настоя
щий, и день грядущий.

О заботе, работе 
и многом другом

Так уж вышло, что пожелания 
организаторов и гостей Школы 
как-то плавно и даже незаметно 
для самих участников её откры
тия перешли в разговор о глав
ном —  «Об актуальных вопросах 
социально-трудовых гарантий 
работающей молодёжи». Именно 
так была обозначена тема раз
вернувшейся между ними па
нельной дискуссии. И первым

экономики региона —  не расте
ряла ни по дороге в Школу, ни 
после организационной встречи, 
что состоялась сразу по приезде 
«обучающихся» в профсоюзную 
здравницу. Напротив —  послед
нее только обострило их жела
ние действовать, тем более что 
задач организаторы мероприя
тия молодым коллегам «нареза
ли» немало: помимо участия в 
обучении, им предстояло ещё 
выполнить ряд заданий...

А пока все юноши и девушки 
предвкушали встречу с гостями 
Школы на её открытии.

Как положено, проходило оно 
в торжественной и одновремен
но товарищеской обстановке. 
Молодёжь тепло приветствова
ли: председатель Федерации 
профсоюзов области Ольга По
лякова; руководитель группы мо
лодёжной политики Департамен
та Аппарата ФНПР по связям с 
общественностью, молодёжной 
политике и развитию профсоюз
ного движения Игорь Ефимов; 
заместитель председателя Фе
дерации профсоюзов Донецкой 
Народной Республики Елена 
Молчанова; заместитель предсе
дателя ФПБО Наталья Латыше
ва; заместитель главы админист
рации Жуковского района по со-

слово в ней взял заместитель 
главы администрации Жуковско
го района по социальным вопро
сам Александр Фроловичев. Он 
рассказал о проблемах с кадра
ми в муниципалитете и о том, что 
решающую роль при выборе, 
останется ли юноша или девушка 
работать, как говорится, где ро
дился, играет уровень предлагае
мой ему заработной платы, воз
можности личностного роста, 
предоставляемые социальные 
гарантии, например, в обеспече
нии жильём и многое другое. А 
ещё высказал пожелание о том, 
чтобы к работодателям, наконец- 
то, пришло понимание того, что 
жизнь человека, и прежде всего, 
молодого не ограничивается 
лишь работой: ему нужен ком
фортный быт, время для занятий 
спортом, культурного досуга. Са
мим же ребятам пожелал на
стойчивости в отстаивании своих 
законных прав и реализации по
лезных для общества идей.

Более подробно о мерах кон
кретной поддержки молодёжи, в 
том числе молодых семей и жен
щин с детьми, участники дискус
сии смогли узнать из выступле
ния на ней руководителя центра 
занятости населения Жуковско
го района Марии Хлусовой. Оно
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ДЕЖНЫЙ
ПОЗИТИВЕ —  ЛУЧШЕ НЕ ПРИДУМАЕШЬ!

было тем интересно для ребят, что 
их собеседник приводила реаль
ные факты трудоустройства при 
реализации различных целевых 
программ, действующих как в рай
оне, так и на Брянщине в целом.

На вопросах оказания под
держки работающей молодёжи, 
защиты их социально-трудовых 
прав и гарантий акцентировала

внимание собравшихся замести
тель председателя Федерации 
профсоюзов Донецкой Народной 
Республики Елена Молчанова. 
Юношам и девушкам небезынте
ресно было услышать, что в при
соединившейся к России Респуб
лике 42 процента всех членов 
профсоюзов составляет моло
дёжь, что в ДНР обеспечивается 
всем работникам, в том числе 
молодым, ежегодная индексация 
ставок и окладов при увеличении 
МРОТ; матерям с двумя детьми 
или с детьми-инвалидами предо
ставляются дополнительные 
оплачиваемые отпуска продол
жительностью в 14 календарных 
дней. Коллега также поделилась 
информацией и о том, что Рес
публике практикуется заключе
ние договоров между предприя
тиями и средними профессио
нальными и высшими учебными 
заведениями на подготовку спе
циалистов, необходимых для эко
номики ДНР. Теперь, как сказала 
Елена Александровна, когда тер
ритория переходит на российское 
законодательство, перед Феде
рацией профсоюзов Донецкой 
Народной Республики стоит за
дача сохранения имевшихся со
циальных гарантий для людей.

Завершая своё выступление, 
Елена Молчанова ещё раз по
благодарила за сотрудничество 
председателя ФПБО Ольгу Поля
кову и вручила ей Почётный знак 
Федерации профсоюзов ДНР.

Далее тему, затронутую кол
легой, продолжил руководитель 
группы молодёжной политики 
Департамента Аппарата ФНПР 
по связям с общественностью, 
молодёжной политике и разви
тию профсоюзного движения 
Игорь Ефимов. Он проинформи
ровал слушателей о том участии, 
которое принимала Федерация 
независимых профсоюзов России 
в разработке проекта закона «О 
молодёжной политике в Россий
ской Федерации», о предложе
ниях, поступавших из регионов, о 
внесённых и закреплённых в нём 
поправках.

Ещё одна часть выступления 
Игоря Александровича была по
священа важности более актив
ного участия молодёжи в обуче
нии, которое проводят проф
союзные организации разных 
уровней. Ведь знания, получае
мые ребятами в ходе семинаров 
и вебинаров, школ профактива,

как он сказал, позволяют доби
ваться поставленных молодыми 
целей, способствуют их личност
ному и профессиональному ро
сту. При этом Игорь Ефимов на
помнил, что ФНПР был иниции
рован перенос обучающих пло
щадок в образовательные цент
ры Федерации. Он также поже
лал молодым коллегам быть все-

гда в курсе дел профсоюзов и 
активнее освещать их в социаль
ных сетях, на страницах проф
союзных печатных изданий, соз
давая положительный имидж 
организации в обществе.

И всё-таки знать свои пра
ва —  недостаточно, надо ещё и 
уметь пользоваться полученными 
азами правовой грамотности. 
Увы, сегодня, как показывает 
практика, чуть больше 30  про
центов молодёжного профактива 
имеет представление о собствен
ных трудовых правах и гарантиях, 
и только 14 процентов могут при
менять эти свои знания. Конста
тируя данный факт, заместитель 
председателя ФПБО Наталья Ла
тышева отметила, что обучение 
молодёжи не просто актуально, 
оно требует своего продолжения 
как по вопросам применения тру
дового законодательства, так и в 
части заключения коллективных 
договоров. Только тогда в по
следних могут появиться разде
лы, касающиеся прав и гарантий 
и молодых работников, и моло
дых специалистов. И пусть для 
некоторых слово «Профсоюз» яв
ляется пока чем-то абстрактным, 
общество и трудящиеся пока не 
придумали другой более полез

ной организации для защиты 
собственных прав.

Естественно, в ходе дискуссии 
у молодых её участников возни
кало немало вопросов к старшим 
коллегам, на которые те давали 
развёрнутые ответы. Так что, как 
заметила председатель ФПБО 
Ольга Полякова, их беседа на 
первом, по сути, мероприятии 
Школы получилась и откровен
ной, и познавательной. Недаром 
же появились такие отзывы о 
нём: «Главное, что мы вынесли

из дискуссии, —  от инициативно
сти молодёжи зависит её собст
венная будущая жизнь, деятель
ность профсоюзов. А ещё всем 
нам надо не просто креативить, а 
делать свою работу хорошо и 
грамотно».

Ученье 
продолжается

Едва панельная 
дискуссия заверши
лась, ребят в первый 
день Школы ждали 
ещё два заниматель
ных этапа работы —  
командообразующий, 
так называемый, ве
рёвочный курс и ин
теллектуальная игра 
Квиз».

Вот впечатления са
мих молодых от того, 
что происходило на 
этих мероприятиях 

(кстати, составить их и выложить в 
соцсети было одним из заданий 
организаторов Школы, что упоми
налось выше).

«Все этапы «верёвки» вели 
разные кураторы. Игра «Одной 
левой» научила, как действовать 
нестандартно, этап «Сколько 
нужно для счастья» —  экономить 
счастье, игра «Ну-ка, все вме
сте» —  синхронности... Словом, 
качествам, необходимым как в 
жизни, так и в работе. В целом, 
всё было и есть классно! Сколько 
замечательных ребят, какие 
знающие организаторы, готовые 
подсказать, научить, помочь! На
ши команды сплотились!»

«Вечером первого дня нашим 
новообразованным командам 
пришлось проверить силу своего 
интеллекта в испытании под на
званием «Квиз». Оно состояло из 
6 туров, в каждом из которых 
было по 10 вопросов, а заключи
тельный содержал вопросы 
только профсоюзной тематики. 
Работа в группах заставила 
устроить настоящий мозговой 
штурм, объединить усилия всех 
членов команд и разговорить 
неразговорчивых при выборе 
спорных вариантов ответа.

Группы состоят из молодых

работников предприятий и орга
низаций разных сфер экономики. 
В них есть также представители 
молодёжи ДНР. И это здорово! 
Больше друзей, больше знаний 
об опыте работы коллег нужно 
каждому, кто хочет совершен
ствоваться в своей профсоюзной 
работе. Создание разносторон
него коллектива делает его 
участников более компетентны
ми в решении разного рода за
дач как на работе, так и в жизни. 
Это одна из целей мероприятий,

проводимых Федерацией проф
союзов Брянской области... »

Второй день Школы опять 
был максимально событиен. 
Первая половина его прошла 
под знаком пополнения юноша
ми и девушками багажа собст
венных знаний. Сделать это они 
смогли, поочерёдно посетив три 
мастер-класса. На том, который 
носил название «Информацион
ная работа профсоюзов в совре
менных условиях», вместе с 
председателем Федерации 
профсоюзов области Ольгой По
ляковой молодёжь разбиралась, 
какими информресурсами обла
дают ФНПР, отраслевые проф
союзы страны, территориальные 
профобъединения, первичные 
профорганизации, как ими поль
зоваться, чтобы создать поло
жительный имидж профсоюзов в 
обществе, мотивировать людей 
на вступление в него.

Мастер-класс «Регулирование 
трудовых отношений. Трудовой 
договор как гарантия обеспече
ния трудовых прав работников» 
заместителя председателя ФПБО

Натальи Латышевой обогатил ре
бят знаниями отдельных аспек
тов трудового законодательства. 
Многие из них, покидая аудито
рию, ещё долго обсуждали 
значимость коллективного дого
вора в первичках, внимательного 
отношения к локальным норма
тивным актам, подготавливае
мым работодателями, к собст
венным трудовым договорам.

Интересно и оживлённо шла 
работа и ещё на одной образова
тельной площадке —  на мастер- 
классе руководителя группы мо
лодёжной политики Департамен
та Аппарата ФНПР по связям с 
общественностью, молодёжной 
политике и развитию профсоюз
ного движения Игоря Ефимова. 
Тема занятия значилась так: 
«Молодёжная политика ФНПР», 
что говорит само за себя. Игорь 
Александрович рассказал колле
гам о мероприятиях, проводимых 
Федерацией в целях развития 
активности и обучения молодых 
профактивистов, о взаимодей
ствии её с различными госу
дарственными структурами, реа
лизующими молодёжную полити
ку в нашей стране.

Лидер познаётся 
в борьбе

Безусловно, важнейшим со
бытием дня стал конкурс «Мо
лодой профсоюзный лидер сре
ди работающей молодёжи 
Брянской области». Не будет 
преувеличением сказать, что 
оно было одним из самых ожи
даемых юношами и девушками. 
В этом году звание оспаривали 
пять представителей предприя
тий и организаций разных от

раслей экономики региона.
На пути к победе всем им 

предстояло преодолеть ряд испы
таний. Два из них —  «Блиц» и 
«Правовая ситуация» —  прошли 
в заочном формате и проэкзаме
новали знание молодыми исто
рии профсоюзного движения, 
уставной деятельности профсою
зов, трудового законодательства.

Потом на этапе с названием

«Автопортрет» участники состя
зания ярко, полно, с применени
ем цифровых технологий расска
зывали о себе и о возглавляемой 
первичке или молодёжной струк
туре, их достижениях.

На ура у зрителей и болель
щиков прошли ещё два испыта
ния для конкурсантов —  этапы 
«2:1» и «Заседание профко
ма» —  где для наилучших ре
зультатов опять-таки потребо
вались хорошее знание трудово
го законодательства, умение 
ориентироваться в сложных си
туациях, аргументированно от
стаивать собственное мнение 
перед оппонентами.

В итоге победителем «Моло-

дого профсоюзного лидера сре
ди работающей молодёжи —  
2022» стала Юлия Борисова, де- 
фектоскопист лаборатории не
разрушающего контроля АО «УК 
БМЗ», председатель цехового 
комитета лаборатории неразру
шающего контроля, член органи
зационно-молодёжной комиссии

РОСПРОФПРОМ-БМЗ.
Второе и третье места на кон

курсе заняли соответственно 
Ольга Щербакова, старший кла
довщик АО «ПО «Бежицкая 
сталь», председатель цехового 
комитета РОСПРОФПРОМ-Бе- 
жицкая сталь, и Екатерина Сима- 
нова, учитель начальных классов 
МБОУ «Гимназия № 3
им. Б. В. Шапошникова» г. Брян-

ска, заместитель председателя 
первичной профсоюзной органи
зации, председатель совета мо
лодых педагогических работни
ков Володарского района 
г. Брянска.

В торжественной обстановке 
призёрам и участникам конкурса 
были вручены заслуженные на
грады, всем участникам Школы 
правовой грамотности работаю
щей молодёжи Брянской обла
сти —  сертификаты.

Третий день: подведение ито
гов и расставание. Ребята гово
рили друг другу «Пока!» с улыб
ками и надеждой на новую

встречу, возможно, на очередной 
Школе правовой грамотности 
работающей молодёжи Брянской 
области или на каком другом ме
роприятии, проводимом Федера
цией профсоюзов области, а 
главное —  обогащённые новыми 
знаниями и опытом, приобрет
шие новых друзей.
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ВРЕМЯ ВЫБИРАЕТ 
СИЛЬНЫХ

Что бы кто ни говорил о роли профсоюзов в обществе и их 
значимости для самих работников, самая массовая организа
ция в России остаётся признанным и надёжным защитником 
прав трудящихся —  недаром же она действует более ста лет. 
Это мнение не раз и не два мы слышали как от молодых, так и 
от более опытных членов профсоюзов, причём на мероприя
тиях разного формата, проводимых в разных отраслях эконо
мики области, от людей, наделённых государственными пол
номочиями.

В нашем регионе немало первичек, чья история насчитывает не 
один десяток лет, есть и те, деятельность которых перешагнула 
вековой рубеж. И одна из последних —  профсоюзная организация 
Брянского машиностроительного завода. В этом году она отметила 
105-летие со дня своего основания.

Начиналась первичка с профсоюз
ной ячейки —  заводского комитета, ко
торый в далёком 191 7 году был создан 
рабочими для защиты своих прав. Пер
вым его председателем они же тогда 
избрали слесаря завода Капитона Мат
веевича Козлова.

Профсоюз активно занимался орга
низацией производства и быта рабочих 
и служащих, боролся с ликвидацией 
безработицы и безграмотности, решал 
вопросы обеспечения продовольствием 
и топливом рабочих и их семей в пер
вые послереволюционные годы, конт
ролировал вопросы своевременной вы
платы премии как хлебной, так и денеж
ной, а также выплаты рабочим за неис
пользованный отпуск. Под его контро
лем находился целый комплекс соци
альных гарантий и льгот.

Уже тогда заводским комитетом бы
ли сформулированы главные требова
ния работников: уважение человече
ского достоинства, улучшение условий 
труда, повышение заработной платы, 
социальная защищённость. Кроме того, 
сформировалось понимание, какими 
должны быть профсоюзы —  самоорга
низующимися и независимыми.

Понятно, что в разные годы работа 
профсоюзной организации имела свои 
приоритеты. И всё же главным в ней 
оставалось одно —  стоять на страже 
интересов заводчан, как бы сложно ни 
приходилось. Этому неизменному деви
зу следовали и все профлидеры, в своё 
время встававшие у её руля. За годы

существования первички на этом посту 
сменилось более 18 истинных патрио
тов БМЗ.

Не углубляясь в далёкое прошлое, 
скажем о тех из председателей, кото
рым выпало делать новейшую историю 
профсоюзной организации крупнейшего 
в области предприятия. Владимир Ни
колаевич Красовский, Александр Ива
нович Рязанцев, Вячеслав Владимиро
вич Г олованов —  каждый из них внёс 
весомый вклад в развитие профсоюзно
го движения на Брянщине.

С февраля прошлого года в АО «УК 
«БМЗ» председателем первичной 
профсоюзной организа
ции (РОСПРОФПРОМ- 
БМЗ) избрана Татьяна 
Баландина. Сегодня она 
входит в совет председа
телей первичных проф
союзных организаций, 
действующих на пред
приятиях Трансмашхол
динга, который возглав
ляет Мария Буртасова 
(председатель РОС- 
ПРОФПРОМ-Москва).

Марию Михайловну 
мы и попросили поде
литься мнением о 
главном в работе отраслевого 
Профсоюза на современном этапе.

—  Цели и задачи Профсоюза опре
делены в Федеральном законе «О про
фессиональных союзах, их правах и га
рантиях деятельности», в Трудовом ко

дексе РФ и в Уставе. Это —  защита и 
представительство прав и интересов 
членов профсоюза и членов их семей, а 
также работников, которые не являются 
членами профсоюза, в вопросах коллек
тивных прав и интересов. Наш Проф
союз неукоснительно, последовательно 
и системно выполняет эти задачи.

Убеждена, это основное и главное, 
чем должен заниматься настоящий 
профсоюз. Ведь как звучит в законе 
формулировка его понятия: «Проф
союз —  добровольное общественное 
объединение граждан, связанных об
щими производственными, профессио
нальными интересами по роду их дея
тельности, создаваемое в целях пред
ставительства и защиты их социально
трудовых прав и интересов».

Давайте теперь пройдёмся по основ
ным положениям. Итак, первое —  доб
ровольность. Никто не может прину
дить вступить в профсоюз: ни под угро
зой наказания, ни под угрозой увольне
ния. Мотивировать —  да, убеждать —  

да, рассказывать о по
лезности профсоюза —  
да. Заставлять —  НЕТ.

Второе —  профсоюз 
создаётся в целях пред
ставительства и защи
ты. Для чего люди объ
единяются в профсоюз? 
Для того, чтобы вместе 
отстаивать свои права, 
чтобы из своего числа с 
помощью демократиче
ских процедур избрать 
своих представителей 
(подчеркиваю, избрать, 
а не назначить!). И уже 

эти представители на профессиональ
ной основе будут бороться за права 
членов профсоюза, а в вопросах кол
лективных прав —  всех работников.

Третье —  общие производственные, 
профессиональные интересы. Это во

просы, связанные с РАБОТОЙ, с трудо
выми правами и гарантиями.

—  Мария Михайловна, известно, 
наделить работника правами и га
рантиями —  это половина дела, ку
да важнее, чтобы они реально ему 
предоставлялись.

—  Безусловно. И здесь на передний 
план выходит контроль со стороны 
профсоюзов за соблюдением трудового 
законодательства и иных нормативных 
правовых актов, содержащих нормы 
трудового права, за выполнением усло
вий коллективных договоров, соглаше
ний. Именно официальные профсоюз
ные органы наделены соответствующи
ми полномочиями в силу закона.

В РОСПРОФПРОМ действуют право
вая и техническая инспекции труда —  
структура профессионалов, готовых 
оперативно и качественно помочь лю
бой первичке и каждому члену проф
союза, разъяснить, предотвратить на
рушения закона и норм коллективных 
договоров и соглашений, предупредить 
работодателя о рисках и последствиях 
нарушений правовых норм или невы
полнения своих обязательств.

Это же касается и вопросов охраны 
труда. В указанной сфере также нала
жена система проверки соблюдения 
требований охраны труда, вносятся 
обязательные для рассмотрения рабо
тодателями предложения об устране
нии выявленных нарушений требований 
охраны труда. Наши представители ра
ботают в заводских комиссиях по охра
не труда и специальной оценке условий 
труда, принимают участие в расследо
вании несчастных случаев на производ
стве. Уполномоченные по охране труда 
следят за безопасностью труда непо
средственно на рабочих местах.

—  А чем ещё конкретно РОС
ПРОФПРОМ помогает членам проф
союза в вопросах обеспечения их 
социально-трудовых прав? Как ещё

их защищает?
—  Мы открыты для конструктивных, 

ответственных и компетентных перего
воров с работодателями и их предста
вителями. Это позволяет не допустить 
как нарушений прав работников, так и 
обострения разногласий между работ
никами и работодателями. По жалобам 
и просьбам работников-членов проф
союза мы помогаем им оформлять до
кументы в комиссию по трудовым спо
рам, государственную инспекцию труда, 
прокуратуру, в суд. И, кстати, не только 
по трудовым спорам, но и по пенсион
ным делам, и по гражданским —  тоже.

В целом по России в 2021 году нашим 
Профсоюзом оказана помощь в оформ
лении документов в суды —  в 472 слу
чаях, рассмотрено 37 дел с участием 
профсоюзных юристов, в том числе 32 
иска удовлетворены полностью или ча
стично. Оказана также помощь в оформ
лении 1 513 заявлений в комиссии по 
трудовым спорам, и все они удовлетво
рены в пользу работников. Приняты на 
личном приёме 9 182 члена профсоюза.

Например, по Брянской области за 
2021 год было зафиксировано 298 слу
чаев обращений в областную и первич
ные профсоюзные организации от чле
нов профсоюза, 249 членов профсоюза 
было принято на личном приёме. В ше
сти случаях была оказана помощь в су
дах. Заключено три коллективных дого
вора. И всё это —  верхушка айсберга, 
то есть проделанной региональной ор
ганизацией отраслевого профсоюза ра
боты.

Вывод напрашивается сам: мы дей
ствительно защищаем человека труда 
и мотивацию профчленства строим на 
той конкретной пользе, которую проф
союз приносит людям.

И как иным ни хотелось бы прини
зить роль профсоюзов, время, как пока
зала история, выбрало нас, а значит, за 
нами —  будущее.

ГОД —  К ЗАВЕРШЕНИЮ, А ИЗМЕНЕНИЙ ВСЁ ПРИБЫВАЕТ
Давайте посмотрим, какие из них вступают в си

лу в первом зимнем месяце.

Повышение тарифов на 
ж илищ но-ком м унальны е  
услуги. С 1 декабря плата за 
ЖКУ вырастет по всей стране. 
Максимальный рост тарифов в 
пределах 9 %  в зависимости от 
региона. По подсчётам Минэко
номразвития России, средний 
ежемесячный платёж на одну 
семью из трёх человек с начала 
декабря вырастет примерно на 
324 руб. в месяц. Указанная ин
дексация затронет холодное и 
горячее водоснабжение, элек
троэнергию, тепло, газ и твер
дые коммунальные отходы.

Обычно повышение размера 
вносимой гражданами платы за 
коммунальные услуги происхо
дит с 1 июля, но вместо пере
смотра тарифов в следующем 
году Правительство РФ решило 
провести внеплановую индекса

цию с 1 декабря текущего года. 
Зато в ближайшие полтора года 
индексировать тарифы ЖКХ не 
планируется —  следующее из
менение их размера должно 
произойти только с 1 июля 2024 
года.

Работодатели утвердят 
график отпусков на 2023 год.
В соответствии со ст. 123 Тру
дового кодекса РФ график от
пусков должен быть утверждён 
работодателем не позднее чем 
за две недели до наступления 
календарного года, то есть до 
17 декабря.

Напоминаем, что график от
пусков обязателён как для ра
ботника, так и для работодателя 
и должен утверждаться только 
с учётом мнения выборного ор
гана первичной профсоюзной 
организации. Утверждённый

график отпусков необходимо 
довести до сведения всех ра
ботников.

Будет урегулирован поря
док обеспечения процесса 
выявления граждан, нуж
дающихся в получении мер 
соцзащиты и поддержки. С 1 
января 2023 года в России бу
дет введён соответствующий 
порядок выявления граждан, 
нуждающихся в государствен
ной социальной поддержке.

В частности, формировать 
составы семей для целей вы
явления получателей социаль
ных мер и рассчитывать их сред
недушевые доходы будет Пен
сионный фонд РФ на основе 
данных, поступающих от ФНС 
России, МВД России, Роскада- 
стра, МЧС России, Минсельхоза 
России. Сведения о семьях 
(включая семьи из лиц, не имею
щих семейных связей), нуждаю
щихся в получении мер социаль
ной защиты (поддержки), а так
же сведения об их доходах, иму

ществе войдут в состав инфор
мации, размещаемой в ЕГИССО.

Сейчас гражданин сам дол
жен оценить своё соответствие 
критериям, позволяющим полу
чать помощь от государства, и 
обратиться за поддержкой. 
После чего на рассмотрение об
ращения гражданина и оценку 
его нуждаемости требуется 10 
рабочих дней (а в отдельных 
случаях, при необходимости до
полнительных запросов, этот 
срок может растянуться до 35 
дней). С 2023 года в соответ
ствии с вводимым порядком 
Пенсионный Фонд РФ будет са
мостоятельно выявлять таких 
граждан и проактивно предла
гать им помощь.

Право преимущественного 
приёма в образовательные 
организации будет распро
странено на всех детей, вос
питывающихся в одной се
мье. Ранее такое право зависе
ло от того, имеется ли кровное 
родство между детьми. То есть

пойти в один детский сад или 
школу могли только дети, чьи 
полнородные и неполнородные 
брат и (или) сестра уже учатся 
там. Со 2 декабря право на пре
имущественное зачисление в 
образовательные организации 
дополнительно получат и те де
ти, которые были усыновлены 
или находятся под опекой или 
попечительством.

Таким образом, льгота бу
дет распространена на всех 
детей, воспитывающихся в од
ной семье.

Кроме того, расширится пе
речень организаций, в которые 
предусмотрено приоритетное 
поступление братьев и сестёр. 
Если ранее речь шла о приори
тетном зачислении на обучение 
по образовательным програм
мам дошкольного образования 
и начального общего образова
ния, то теперь это право можно 
будет реализовать при приёме 
на обучение по всем основным 
общеобразовательным про

граммам (дошкольного, началь
ного общего, основного общего 
и среднего общего образова
ния). Это по-прежнему касается 
только государственных или му
ниципальных образовательных 
организаций.

Полисы ОМС станут вирту
альными. С 1 декабря начнут 
действовать поправки в закон 
об обязательном медицинском 
страховании —  ОМС. Теперь при 
обращении к врачу необязатель
но предъявлять пластиковый 
или бумажный полис. Будет до
статочно паспорта, свидетель
ства о рождении для детей или 
индивидуального штрих-кода 
(его можно получить на Госуслу- 
гах и сохранить в телефоне).

Новорождённым детям 
больше не будут выдавать по
лис ОМС в виде бумажного до
кумента или пластиковой кар
точки. Они автоматически полу
чат цифровые полисы ОМС —  в 
виде штрих-кода на портале 
Госуслуг.
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